

АМЕРИКАНО-НИГЕРИЙСКИЕ ОТНОШЕНИЯ И "БОКО ХАРАМ"

© 2018 г. **В.К. Пархоменко***

Статья поступила в редакцию 8.05.2018.

"Бoko харам", признанная государственным департаментом США в ноябре 2013 г. "иностранной террористической организацией", была образована в 2002 г. на севере Нигерии, в регионе, где преобладает мусульманское население. "Бoko харам", название которой переводится с местного языка хауса как "западное образование запрещено", превратилась в 2011 г. в мощную экстремистскую группировку, которая ведёт вооружённую борьбу с нигерийским правительством за создание в Нигерии "чисто исламского государства", основанного на законах шариата, за искоренение в стране западного образа жизни и культурного влияния. Объектами террористических акций исламистских экстремистов становятся школы, полицейские участки, церкви, правительственные здания, банки, газеты и само население северо-восточной Нигерии, которое несёт основную тяжесть этих нападений. Террористическая активность "Бoko харам" вышла в последние годы за пределы границ Нигерии в соседние с ней Камерун, Нигер и Чад.

В своём исследовании религиозных и социально-экономических предпосылок появления на севере Нигерии этой радикальной исламистской группировки и продолжающегося противостояния с ней нигерийских вооружённых сил автор делает главный акцент на проблемах оказания США военной помощи Нигерии в борьбе с "Бoko харам" в нынешней войне Вашингтона с международным терроризмом.

Ключевые слова: терроризм, исламизм, "Бoko харам", "Ансару", "Аль-Каида", религия, радикализм, коррупция, права человека, боевики, безопасность, мир.

Администрация США считает Нигерию – наиболее экономически развитую африканскую страну южнее Сахары – одним из своих главных стратегических партнёров на Чёрном континенте. "Гигант Африки", как иногда называют это самое большое по численности населения африканское государство (более 180 млн человек), разделённое в конфессиональном отношении примерно поровну на мусульманский Север и христианский Юг с небольшим числом приверженцев традиционных анимистических верований. Как один из ведущих мировых производителей и экспортёров нефти Нигерия также – крупнейший торговый партнёр США в Субсахарской Африке, имеющий право на льготы в двусторонней торговле в соответствии с принятыми в Соединённых Штатах в 2000 г. законом "Об экономическом росте и торговых возможностях Африки" (АГОА). Хотя в последние годы доля сырой нигерийской нефти – основной статьи американского импорта из этой западноафриканской страны – значительно снизилась в результате начатого производства сланцевой нефти в самих Соединённых Шта-

*ПАРХОМЕНКО Валентин Константинович – кандидат исторических наук, старший научный сотрудник Института США и Канады РАН (ИСКРАН). Российская Федерация, 121069, Москва, Хлебный переулок, д. 2/3 (vkpb2@mail.ru).

тах, для Нигерии "чёрное золото", а также природный газ по-прежнему остаются главным источником её экспортных поступлений и государственных доходов.

Роль американской экономической помощи и капиталовложений в социально-экономическом развитии Нигерии весьма значительна. В качестве основного финансового донора США ежегодно выделяют ей около 700 млн долл. на укрепление демократической системы правления, модернизацию сельского хозяйства, проведение экономических реформ, профессиональное обучение и реформу службы безопасности. Прямые американские инвестиции сосредоточены в нефтеперерабатывающей отрасли и оптовой торговле. Выходцы из Нигерии составляют самый большой процент африканских эмигрантов, проживающих в Соединённых Штатах.

Установленные в 1960 г. дипломатические отношения между США и Нигерией значительно улучшились после перехода страны в 1999 г. от продолжавшегося почти 30 лет военного правления к гражданскому. В апреле 2010 г. США и Нигерия создали Двустороннюю комиссию, которая ежегодно проводит встречи для обсуждения вопросов, касающихся надлежащего управления, транспарентности, интеграции, энергетики, региональной безопасности и Дельты Нигера, сельскохозяйственной и продовольственной безопасности.

При наличии выгодного географического положения с выходом в Атлантический океан Нигерия доминирует в обеспечении безопасности субрегиона и входит в десятку основных поставщиков миротворцев для миссии ООН и Африканского Союза, что делает её видным игроком как на Африканском континенте, так и в мировой политике. В целом Нигерия занимает одно из наиболее важных мест в африканской политике США как в силу их заинтересованности в торгово-экономическом сотрудничестве с этой страной, так и политической роли "витрины демократии" западного образца, которую ей отводит Вашингтон.

Однако нынешнее положение этого крупнейшего африканского государства – стратегического союзника США остаётся весьма сложным и взрывоопасным. Из-за продолжающегося этнического и религиозного противостояния на северо-востоке страна переживает в последние годы глубокий внутренний кризис, постепенно превращаясь, как отмечают многие аналитики, в самое настоящее "царство хаоса" [Гончаров Виктор. 2015.], причиной которого стала основная на сегодняшний день проблема Нигерии – разрастание и распространение влияния радикальной экстремистской группировки "Бoko харам" (*Boko Haram*) [Яшлавский А. 2015].

Следует отметить, что для возникновения этой угрозы в Нигерии имелись достаточно серьёзные социальные, экономические и идеологические предпосылки. Несмотря на то что среднедушевой доход в Нигерии в 2015 г. составил 6100 долл. в год и по объёму ВВП (по паритету покупательной способности) в размере 1,1 трлн долл. она вышла на первое место в Африке, обогнав ЮАР, её население остаётся одним из беднейших в мире [Полонский И. 2016]. В стране, обладающей огромными природными богатствами, подавляющее большинство населения, примерно 70%, живёт впроголодь – менее чем на 2 долл. в день¹. За

¹ Радикальный Исламизм в Африке южнее Сахары. Available at: <http://russiancouncil.ru/extremism-africa>; Nigeria's resource curse. Boko Haram and poverty of plenty. Available at: <https://www.opendemocracy.net/joshua-goldfond/nigeria%E2%80%99s-resource-curse-boko-haram-and-poverty-of-plenty.html>.

картиной общенационального социального расслоения и раздела на имущих и неимущих скрывается, как отмечают многие авторы, более сложная мозаика регионального и этнического неравенства, усугубляющая экономические лишения. Если в 1990-е годы в Южной Нигерии, особенно на юго-западе, наблюдалось некоторое повышение уровня жизни, то на севере страны, с преобладающим там мусульманским населением и самой высокой безработицей, он продолжал падать [Meagher Kate. 2013: 170].

Сопоставимую с нищетой бедность, безработицу, особенно среди молодёжи, и общую экономическую отсталость в северных штатах усугубляют повсеместная в Нигерии коррупция, плохое управление, произвол полиции и служб безопасности, несбалансированность экономического развития, в результате чего нефтяные богатства и основные производства сосредоточены на юге страны в дельте реки Нигер. Помимо всего прочего, федеральное правительство в последние годы оказалось не в состоянии контролировать целиком и полностью территорию государства. Так, на юге страны ряд районов находится под контролем группировки "Движение за освобождение Дельты Нигера" (*The Movement for the Emancipation of the Niger Delta, MEND*), а на севере вне правительственного контроля остаются некоторые районы, которые продолжает терроризировать вышеупомянутая экстремистская исламистская группировка "Боко харам". Но если *MEND* ограничивается преимущественно социальными требованиями, желая увеличить долю нефтяных доходов, которая переводится местным жителям, то у исламистов более радикальная повестка дня – свергнуть в стране нынешнюю светскую власть, восстановить исламский халифат доколониального времени со строжайшим соблюдением законов шариата, что ставит под вопрос само существование нынешнего нигерийского государства².

Как отмечают многие исследующие эту проблему отечественные и зарубежные аналитики, помимо социально-экономических причин истоки возникновения этой экстремистской организации, представляющей серьёзную угрозу самому существованию нынешнего нигерийского государства, кроются также в развитии религиозной ситуации в Нигерии в 60-е годы прошлого века, когда нефтяные монархии Персидского залива стали усиленно продвигать в страны Африки идеологию радикального исламского фундаментализма, что привело к появлению там различного рода религиозных мусульманских сект³. К ним относится возникшее в 1970-е годы в крупном городе Кано на севере Нигерии массовое движение "Майтацин" (*Maitatsine*), объединившее вокруг себя многочисленных сторонников среди городской бедноты, безработной молодёжи и религиозных фанатиков. Его идеологи вели проповедь против светского характера нигерийского государства и коррумпированного центрального правительства. Во всех проблемах, с которыми сталкивалось обездоленное население северной Нигерии, исламские радикальные проповедники винили нигерийские власти, отступившие от религиозных традиций. Фундаменталисты внушали своим последователям, что возвращение к исламу в чистом виде – единственный путь для

² Кожемякин Сергей. Побочное дитя капитализма. Феномен "Боко харам" // Военное обозрение, 5.03.2015. Available at: <https://kojemyakin.livejournal.com/709354.htm>.

³ Chothia Farouk. Who are Nigeria's Boko Haram Islamists? BBC African Service, 11.01.2012. Available at: <http://www.bbc.com/news/world-africa-21510767>.

разрешения острых социально-экономических проблем в современной Нигерии и установления социальной справедливости⁴.

Практически все религиозные бунты, имевшие место в Нигерии в первой половине 1980-х годов, в ходе которых погибло около 10 000 человек, были инспирированы и возглавлялись движением "Майтацин"⁵. Его идейной наследницей стала созданная в 2002 г. в штате Борно на севере страны исламским активистом и проповедником Мухамедом Юсуфом экстремистская исламистская группировка "Боко харам". Официальное название этой террористической организации в переводе с арабского языка – "Общество приверженцев распространения учения пророка и джихада" – на языке хауса означает "Западное образование запрещено" (в некоторых публикациях "Боко харам" переводят как "Западное образование греховно". – В.П.). Главной целью "Боко харам", как и движения "Майтацин", является введение законов шариата на всей территории Нигерии, в том числе в местах проживания христиан, искоренение западного образа жизни и создание в итоге исламского халифата⁶.

Основную массу сторонников "Боко харам" составляют учащиеся религиозных учебных заведений северных районов страны, огромный контингент безработной сельской молодёжи, городских низов, религиозных фанатиков, студентов и служащих, оставшихся без работы. В этническом плане костяк группировки – это выходцы из народности канури, самой бедной и бесправной в современной Нигерии, на которую приходится примерно 4% населения страны⁷.

С первых дней своего существования "Боко харам" наложила запрет на участие в выборах, считая нынешнее нигерийское государство незаконным, на ношение рубашек и брюк, требуя от своих сторонников переодеться в просторные балахоны, и на светское образование. Её сторонники также полностью отрицают учение Дарвина, круговорот воды в природе и сферичность Земли⁸. Постепенно влияние "Боко харам" распространилось на все северные и северо-восточные штаты Нигерии. Центром проповедуемого фундаментализма стал город Майдугури, столица штата Борно, где и зародилась эта экстремистская группировка. Там же произошло и её первое столкновение с представителем власти, хотя поначалу деятельность организации представлялась относительно мирной. Но вскоре вблизи города Каннама в штате Иобе была организована работа тренировочного лагеря под названием "Афганистан" для подготовки боевиков. По некоторым сведениям, нигерийские исламисты проходили военную подготовку

⁴ Pham J. Peter, In Nigeria False Prophets are Real Problems. World Defense Review, October 19.10.2006. Available at: <http://www.defenddemocracy.org/media-hit/in-nigeria-false-prophets-are-real-problems.html>; Shenu Sani, Boko Haram: History, Ideas and Revolt. Available at: <http://kayodeogundamisi.blogspot.ru/2011/12/boko-haramhistoryideas-and-revolt-by.html>

⁵ Biesberg Loke. The Boko Haram Insurgency: Evolution, Defeat and Future Challenges. Available at: <https://www.krigsvidenskab.dk/the-boko-haram-insurgency-evolution-defeat-and-future-challenges.pdf>.

⁶ Нигерийская экстремистская группировка "Боко харам". Досье. Available at: <http://tass.ru/info/1277290>.

⁷ Радикальный исламизм в Африке южнее Сахары. Available at: <http://russiancouncil.ru/extremism-africa>; Shenu Sani, Boko Haram: History, Ideas and Revolt. Available at: <http://kayodeogundamisi.blogspot.ru/2011/12/boko-haramhistoryideas-and-revolt-by.html>

⁸ "Боко харам": террористы или народное ополчение? Available at: http://kavpolit.com/articles/boko_haram_terroristy_ili_narodnoe_opolchenie-4764/html; Нигерийская экстремистская группировка "Боко харам". Досье. Available at: <http://tass.ru/info/1277290>; Chothia Farouk. Who are Nigeria's Boko Haram Islamists? BBC African Service, 11.01.2012.

не только у себя дома, но также посещали базы талибов в Афганистане, Сомали и других центрах "Аль-Каиды" по всему миру.

К активным боевым действиям боевики "Боко харам" приступили летом 2009 г., подняв мятеж против власти светского государства. Первыми жертвами исламистов стали христиане, а также умеренные мусульмане северных штатов Нигерии. Начав свои террористические акции в штате Борно, боевики затем быстро распространили их на другие регионы страны, нападая на посты нигерийской армии и полицейские участки. Кульминацией терроризма стала предпринятая ими попытка мятежа 26 июля 2009 г., целью которого было создание исламского государства на территории Северной Нигерии.

Восстание оказалось преждевременным. В ответ на эту вылазку террористов центральное правительство, объявившее тотальную войну на искоренение "Боко харам", силами нигерийской армии и службы безопасности провело широко-масштабные операции по физическому уничтожению исламистов. Правительственные войска штурмом взяли укрепайоны группировки и арестовали её лидера Мохаммеда Юсуфа, который был убит якобы при попытке к бегству. Всего было ликвидировано около 800 боевиков⁹.

В течение нескольких месяцев, как считали нигерийские власти, с "Боко харам" было покончено. Однако группировка не была уничтожена и ушла в подполье: многим её боевикам и командирам удалось тогда бежать в соседние Камерун и Чад.

Как показало дальнейшее развитие событий, полицейские репрессии повлекли за собой лишь усиление позиций "Боко харам" и дальнейшую дестабилизацию политической ситуации в северных штатах Нигерии, чему также способствовали циркулировавшие среди местного населения видеозаписи казни лидера и других членов организации [Villalon Leonardo A. 2012: 193]. Одновременно произошла радикализация этого исламского движения, которое после смерти Мохаммеда Юсуфа возглавил один из его заместителей Абубакар Шекау. Уже в следующем, 2010 г. "Боко харам" возобновила продолжающуюся по сей день террористическую войну на севере страны¹⁰. После нападения в январе 2012 г. на г. Кано, в котором проживали христиане и мусульмане, часть боевиков группировки, недовольные тем, что атаке подверглись и их единоверцы, отделилась от "Боко харам", назвав себя "Защитниками мусульман в Чёрных землях", или сокращенно "Ансару"¹¹.

Стремясь положить конец насилию, 14 мая 2013 г. президент Нигерии Гудлак Джонатан был вынужден ввести в районе г. Майдугури – эпицентре террористических акций группировки – чрезвычайное положение. Однако эти меры не привели к снижению террористической активности; боевики продолжают напоминать о себе громкими терактами, нападениями на политических оппонентов и гражданское население. Для пополнения финансовой базы боевики этой группировки регулярно прибегают к захвату заложников-иностранцев и богатых нигерийцев, чтобы потребовать за их освобождение выкуп, либо про-

⁹ Blanchard Lauren Ploch. Nigeria's Boko Haram: Frequently Asked Questions, 29.03.2016, p.3. Available at: <https://fas.org/sgp/crs/row/R43558.pdf>.

¹⁰ Blanchard Lauren Ploch, Husted Tomas F. Nigeria: Current Issues and U.S. Policy, May 11.05.2016. Available at: <https://fas.org/sgp/crs/row/RL33964.pdf>.

¹¹ Blanchard Lauren Ploch. Nigeria's Boko Haram: Frequently Asked Questions, 29.03.2016. Available at: <https://fas.org/sgp/crs/row/R43558.pdf>.

дать в рабство или принудить вступить в брак, если им удастся похитить молодых женщин и девушек. Не гнушаются террористы и банальным разбоем, совершая регулярные нападения на местные банки.

14 апреля 2014 г. террористы похитили 276 школьников в возрасте от 12 до 17 лет в городе Чибок, штат Борно, чтобы выдать их, как заявил позднее через интернет лидер группировки Абубакар Шекау, замуж за правоверных мусульман, а при отказе – сделать секс-рабынями для своих боевиков¹². Событие получило широкую международную огласку, однако, несмотря на все усилия правительства Нигерии и помощь иностранных партнёров, освободить удалось только часть заложниц, обменяв на ранее захваченных в плен террористов. Судьба более 100 школьников до сих пор остаётся неизвестной. Это похищение усилило опасения мирового сообщества о возможной связи "Боко харам" с международным терроризмом и потенциальным выходом группировки с местного на региональный уровень.

Усилив в начале 2014 г. свою террористическую активность, группировка провела несколько операций против правительственных вооружённых сил. "Боко харам" захватила ряд районов в штатах Борно, Иобе и Адамава.

Из-за резонансного похищения школьников в штате Борно и неспособности силовых структур страны найти и освободить заложниц Нигерия понесла серьёзные репутационные потери. Правительство было вынуждено признать, что "Боко харам" представляет собой главный вызов нигерийскому государству. 23 мая 2014 г. по просьбе Нигерии Совет Безопасности ООН внёс "Боко харам" в список террористических организаций. Она была признана самой смертоносной террористической группировкой в мире. По приблизительным оценкам, только в Нигерии от рук её боевиков с 2009 г. погибли более 20 тыс. человек, 2,5 миллиона жителей северо-востока стали внутренне перемещёнными лицами, а 200 тыс. – беженцами, осевшими в Камеруне, Чаде и Нигере¹³.

В августе 2014 г. под впечатлением от "успехов" ИГИЛ Абубакар Шекау объявил о создании халифата на северо-востоке Нигерии со столицей в городе Гвоза в штате Борно. В марте 2015 г. "Боко харам" присягнула на верность ИГИЛ и начала называть себя "Западноафриканской провинцией Исламского государства"¹⁴. Но после того как ИГ назначило вместо возглавлявшего группировку Абубакара Шекау нового лидера, экстремистская организация раскололась на две фракции¹⁵. Переросшая в 2015 г. в западноафриканское ответвление ИГИЛ, "Боко харам" не ограничивает свою террористическую активность территорией

¹² Blanchard Lauren Ploch, Husted Tomas F. Nigeria: Current Issues and U.S. Policy, 11.05.2016. Available at: <https://fas.org/sgp/crs/row/RL33964.pdf>.

¹³ Гончаров Виктор. Беспощадная "Боко харам". О самой жестокой террористической группировке в мире. Available at: <https://topwar.ru/70283-pobochnoe-ditya-kapitalizma-fenomen-boko-haram.html>; Нигерийская экстремистская группировка "Боко харам" досье. Available at: <http://tass.ru/info/1277290>; Nigeria Security Tracker. Council on Foreign Relations. Weekly Update (March 31 – April 9, 2018). Available at: <https://www.cfr.org/nigeria/nigeria-security-tracker/p29483>.

¹⁴ Радикальный Исламизм в Африке южнее Сахары. Available at: <http://russiancouncil.ru/extremism-africa>; Blanchard Lauren Ploch, Husted Tomas F. Nigeria: Current Issues and U.S. Policy, 11.05.2016. Available at: <https://fas.org/sgp/crs/row/RL33964.pdf>.

¹⁵ Feldstein Steven. Do Terrorist Trends in Africa Justify the U.S. Military Expansion? 9.02.2018. Available at: <http://carnegieendowment.org/2018/02/09/do-terrorist-trends-in-africa-justify-u.s.-military-s-expansion-pub-75476>.

Нигерии. Боевики этой бандитской структуры также действуют в соседних с ней Камеруне, Чаде и Нигере.

23 июля 2014 г. в столице Нигера Ниамее прошла встреча министров обороны Камеруна, Нигерии, Нигера и Чада, по итогам которой было принято решение о создании межгосударственного воинского подразделения для совместной борьбы против "Боко харам". В дальнейшем к этой коалиции присоединился и Бенин. К апрелю 2015 г. объединёнными усилиями этих государств удалось добиться некоторых успехов в борьбе с группировкой, освободив от боевиков большую часть территории на северо-востоке Нигерии, в том числе оплот террористов – штат Борно, который перешёл под контроль нигерийских вооружённых сил.

Не остался безучастным к борьбе против "Боко харам" и Африканский союз, утвердивший 6 марта 2014 г. формирование региональных сил по борьбе с террористами. Контингент Объединённых многонациональных оперативных сил решено было укомплектовать 10 000 военнослужащих Бенина, Камеруна, Нигерии, Нигера и Чада¹⁶.

Несмотря на объявленную Соединёнными Штатами после теракта 11 сентября 2001 г. борьбу с международным терроризмом, одним из ударных отрядов которого считается "Боко харам", их участие в борьбе с этой группировкой было поначалу неоднозначным и противоречивым. Первое время США закрывали глаза на преступления, которые совершала "Боко харам". Следуя линии Африканского союза, согласно которой африканские государства сами должны решать проблемы безопасности на своём континенте, США игнорировали степень угрозы этой группировки, полагая, что её деятельность носит ограниченный, локальный характер и не представляет непосредственной опасности для Соединённых Штатов. Например, Хиллари Клинтон, будучи госсекретарём, неоднократно заявляла, что Государственный департамент не считает "Боко харам" "иностранный террористической организацией" (*foreign terrorist organization*), несмотря на её связи с "Аль-Каидой" и давление ФБР, ЦРУ, Министерства юстиции и многих членов Конгресса признать эту террористическую группировку именно в таком качестве¹⁷. Этой позиции придерживался и помощник госсекретаря по африканским делам, бывший американский посол в Нигерии Дж. Карсон, который полагал, что "движение "Боко харам" не обязательно является террористическим, а скорее сосредоточено на "попытках дискредитировать нигерийское правительство". Дж. Карсон также утверждал, что официальное признание со стороны США оппозиционной деятельности этого движения может повысить его репутацию, придать ему большую известность и больший авторитет, помочь в вербовке новых членов, а также, вероятно, привлечь больше помощи в его деятельности"¹⁸.

Однако по мере эскалации террористических акций этой экстремистской группировки в самой Нигерии и соседних с ней африканских странах нейтральная позиция США в отношении "Боко харам" начала постепенно изменяться. В 2012 г. трое лидеров боевиков, в том числе главенствующий среди них

¹⁶ Франция предлагает создать объединенные африканские силы для борьбы с джихадистами // ТАСС, 7.06.2017. <http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4318812>.

¹⁷ Bier Jeril. U.S. Consulate in Nigeria Asked Clinton State Department. Why Boko Haram wasn't called "Terrorist Organization"? Weekly Standard, 8.05.2014. Available at: <http://www.businessinsider.com/hillary-clinton-boko-haram-2014-5.html>.

¹⁸ Hillary's State Department Refused to Brand Boko Haram as Terrorist's. Daily Beast, 7.05.2014. Available at: <https://www.thedailybeast.com/hillarys-state-department-refused-to-brand-boko-haram-as-terrorists.html>.

Абубакар Шекау, были признаны Госдепом "глобальными террористами"¹⁹. Через год Государственный департамент добавил к этому списку ещё двоих главарей "Боко харам" и пообещал выплатить 23 млн долл. за информацию, которая привела бы к их поимке. При этом 7 млн долл. было обещано за одного Абубакара Шекау²⁰.

Однако жёсткого предписания Госдепа в отношении лишь отдельных руководителей "Боко харам", как считали многие должностные лица в Министерстве юстиции, Пентагоне, а также в Конгрессе США, было явно недостаточно для её нейтрализации. Ввиду усиливающейся угрозы этой нигерийской исламистской группировки всему Западноафриканскому региону и установления ею связей с другими экстремистскими объединениями в Африке, они настаивали на том, чтобы к "Боко харам" были применены самые действенные и всеобъемлющие санкции, которые основывались бы на её признании "иностранной террористической организацией"²¹. Этой точки зрения придерживался и командующий Африканским командованием вооружённых сил США (АФРИКОМ) генерал Картер Хэм, который первым из американских высших военных начальников забил тревогу по поводу возможной угрозы со стороны "Боко харам" самим Соединённым Штатам. Со ссылкой на имеющиеся у командования разведданные он заявил в августе 2011 г., что "Боко харам" установила контакты с "Аль-Каидой в Исламском Магрибе". Хотя характер этих связей, по признанию самого генерала, ему окончательно ещё не был ясен, тем не менее он охарактеризовал этот альянс как "нечто самое ужасное, что может случиться не только с африканцами, но и с нами"²². О потенциальной угрозе США со стороны "Боко харам", "Аль-Каиды", "Аш-Шабаб" в случае их объединения и совместной подготовки боевиков-террористов генерал Хэм затем неоднократно говорил в своих интервью СМИ и на слушаниях в Конгрессе США.

Обеспокоенность командующего АФРИКОМ относительно "Бока харам" разделяли также многие американские конгрессмены, в том числе председатель подкомитета Палаты представителей по контртерроризму и разведке Патрик Михан, его заместитель Джеки Шпейер. По их инициативе в ноябре 2011 г. Палата представителей провела первое слушание в Конгрессе, посвящённое "Боко харам", в котором приняли участие видные американские эксперты по между-

¹⁹ Johnson B. White House Designates al-Qaeda Linked Boko Haram as Terrorist Group. USA, PG Media, 13.11.2013. Available at: <https://www.voanews.com/a/us-puts-boko-haram-members-terrorist-list/1216471.html>; Nigeria: U.S. «to name Boko Haram as a terrorist's group» / BBC News. Available at: <http://www.bbc.com/news/world-africa-24922833.html>; U.S. Names Nigeria's Boko Haram a terror organization / France 24. Available at: <http://www.france24.com/en/20131113-usa-name-nigeria-boko-haram-terrorist-islamists.html>.

²⁰ Blanchard Lauren Ploch, Husted Tomas F. Nigeria: Current Issues and U.S. Policy, 11.05.2016, p. 14. Available at: <https://fas.org/sgp/crs/row/RL33964.pdf>.

²¹ Meehan Patrick and Jackie Spaier. Boko Haram: Emerging Threat to the U.S. Homeland, U.S. House of Representatives, Committee on Homeland Security, Subcommittee on Counter terrorism and Intelligence, (30.11.2014), p. 13; Meehan Patrick. Boko Haram: An Overlooked Threat to U.S. Security, 24.07.2012. Available at: <https://www.heritage.org/terrorism/report/boko-haram-overlooked-threat-us-security>; Roach Morgan Lorraine. The U.S. State Department should Designate Boko Haram a Foreign Terrorist Organization, 22.05.2012. Available at: <https://www.heritage.org/terrorism/report/the-us-state-department-should-designate-boko-haram-foreign-terrorist-organization.html>.

²² Agbiboa Daniel. Sacrilege of the Sacred: Boko Haram and the Politics of Unreason. Available at: <http://www.e-ir.info/2013/07/26/sacrilege-of-the-sacred-boko-haram-and-the-politics-of-unreason.html>.

народному терроризму²³. Затем такие же слушания были проведены комитетом Палаты представителей по иностранным делам и комитетом Сената по международным отношениям²⁴. Их итогом стало принятие ряда резолюций, а также двух законодательных актов, определивших отношение администрации США к "Боко харам" как к террористической группировке и обязывающих Белый дом, Пентагон и Госдеп разработать и представить Конгрессу региональную стратегию для оказания поддержки многосторонним усилиям по уничтожению угрозы "Боко харам", восстановить верховенство закона и обеспечить доступ для оказания гуманитарной помощи в пострадавшие от действий этой террористической группировки регионы²⁵.

Первым итогом санкций, принятых Конгрессом, стало признание Госдепом в ноябре 2013 г. "Боко харам" и "Ансару" "иностранными террористическими организациями"²⁶. Такое определение рассматривалось в американских политических кругах как важный шаг в поддержке правительства Нигерии в борьбе с этими террористическими группировками²⁷. Перечень предусматриваемых при этом запретов включал замораживание имеющихся в США их финансовых счетов, въезд в Америку их членам, а также судебное преследование американскими правоохранительными органами всех лиц, в том числе и граждан США, подозреваемых в связях с "Боко харам" и "Ансару", и оказание им какой-либо материальной, финансовой или иной поддержки. Вместе с тем подобные решения не означали прямого военного вмешательства США в борьбу с этими террористическими группировками.

Помимо оказания финансовой помощи пострадавшим от "Боко харам" Нигерии, Нигеру, Камеруну и Чаду (к началу 2016 г. на эти цели Конгрессом США было выделено более 400 млн долл.), стратегия США в борьбе с этой террористической группировкой также предусматривала размещение в регионе американских военнослужащих. Для начала это мотивировалось чисто гуманными целями. Так, в первых числах мая 2014 г. администрация Б. Обамы направила в Нигерию небольшую группу специалистов, чтобы оказать содействие местным военным в поиске ранее похищенных в г. Чибук школьников. Позже президент Обама уведомил Конгресс, что он намерен командировать в соседний Чад около 80 американских военных "как часть усилий США для определения местонахождения нигерийских школьников и обеспечения безопасности их возвращения, а также в целях поддержки интересов безопасности и внешней политики

²³ Boko Haram. Emerging Threat to the U.S. Homeland. Subcommittee on Counterterrorism and Intelligence, Committee on Homeland Security, House of Representatives, December 2011. 112th Congress, 1st Session, Washington; Experts at Congressional Hearing Warn of threat to U.S. from Nigeria's based Boko Haram. Available at: <https://nigeriantimes.blogspot.ru/2011/12/experts-at-congressional-hearing-warn.html>; Poling Caitlin. U.S. Congress and Boko Haram, 6.11.2013. Available at: <http://www.e-ir.info/2013/11/06/u-s-congress-and-boko-haram/>

²⁴ Current Terrorist Threat to the United States. Hearing before the Select Committee. Available at: <https://www.intelligence.senate.gov/sites/default/files/hearings/S.%20Hrg.%20114-652.pdf>.

²⁵ Boko Haram Regional Threat Strategy. Public Law 114-266, 114th Congress, 14.12.2016.

²⁶ U.S. Names Nigeria's Boko Haram a terror organization / France 24. Available at: <http://www.france24.com/en/20131113-usa-name-nigeria-boko-haram-terrorist-islamists.html>.

²⁷ Johnson B. White House Designates al-Qaeda Linked Boko Haram as Terrorist Group. USA, PG Media, 13.11.2013. Available at: <https://www.voanews.com/a/us-puts-boko-haram-members-terrorist-list/1216471.html>.

США"²⁸. Эта миссия американских военных, обслуживающих полёты беспилотных самолётов в районе предполагаемого нахождения школьников, завершилась безрезультатно, и к концу 2014 г. американцы возвратились домой.

В октябре 2015 г. было объявлено, что Соединённые Штаты отправят в Камерун около 300 американских военных специалистов для проведения разведывательных операций в регионе и наблюдения при помощи беспилотных летательных аппаратов (дронов). Согласно заявлению Белого дома, этот воинский контингент не должен был участвовать в боевых операциях. Применение им оружия предполагалось только в случае самообороны.

Несмотря на резонансное похищение школьников и ответ международного сообщества на этот теракт, объём выделяемой США донорской помощи Нигерии в 2013–2016 гг. для борьбы с "Боко харам" был гораздо меньше, чем её соседям. Это было связано с сообщениями правозащитных организаций и СМИ о систематических нарушениях прав человека и злоупотреблениях в отношении гражданского населения нигерийскими военными при ведении боевых действий против террористов в некоторых регионах страны. Как отмечалось во многих донесениях правозащитников, в Нигерии убийства в ходе карательных операций никогда не расследуются и виновные в них не несут наказания. В докладе Государственного департамента США за 2014 г. о соблюдении прав человека в Нигерии, в частности, отмечалось, что в ответ на преступления "Боко харам", а иногда и на преступность в стране в целом нигерийские службы безопасности прибегают к внесудебным расправам, не останавливаясь перед пытками, изнасилованием, произвольными арестами, жестоким обращением с задержанными и уничтожением их имущества. По сообщениям правозащитников, насилие со стороны нигерийских военных и служб безопасности привело к тому, что мирные жители почувствовали себя между двух зол: с одной стороны – боевики "Боко харам", с другой – нигерийская армия, больше похожая на оккупационную силу. К тому же многие солдаты, прибывшие в зону боевых действий, были южане, плохо понимавшие местные языки, обычаи и традиции. Последнее только усугубляло недоверие местных жителей к силовикам²⁹.

Дополнительным фактором, связанным с эскалацией насилия в отношении гражданского населения, стало использование силами безопасности Гражданской совместной целевой группы (ГССГ), состоявшей из местных жителей-добровольцев. После короткой подготовки им были предоставлены широкие полномочия для проведения арестов, допросов и вынесения приговоров. Это, наряду с приостановлением и без того несовершенной правоприменительной практики, приводило к безнаказанности, произвольным задержаниям, убийствам и злоупотреблениям властью³⁰. Правозащитники из организации "Международная амнистия" (*Amnesty International*) сообщали о тысячах казней без суда нигерийцев, подозреваемых в связях с "Боко харам", а также о гибели тысяч заключён-

²⁸ Blanchard Lauren Ploch. Nigeria's Boko Haram: Frequently Asked Questions, 29.03.2016, p. 8. Available at: <https://fas.org/sgp/crs/row/R43558.pdf>.

²⁹ Biesberg Loke. The Boko Haram Insurgency: Evolution, Defeat and Future Challenges. Available at: <https://www.krigsvidenskab.dk/the-boko-haram-insurgency-evolution-defeat-and-future-challenges.pdf>.

³⁰ Blanchard Lauren Ploch, Husted Tomas F. Nigeria: Current Issues and U.S. Policy, 11.05.2016, p. 14. Available at: <https://fas.org/sgp/crs/row/RL33964.pdf>.

ных, умерших в полицейских застенках и военных тюрьмах³¹. Ситуация с нарушениями прав человека стала самым негативным образом сказываться не только на финансировании Вашингтоном борьбы с террористами на северо-востоке Нигерии, но и на американо-нигерийском военном сотрудничестве в целом.

Одним из первых серьёзных проявлений озабоченности США положением дел с правами человека в ходе операций против боевиков "Боко харам", повлёкших за собой конкретные ограничения, стал запрет, введённый Вашингтоном в 2014 г., на продажу Израилем Нигерии партии военных вертолётов "Кобра" американского производства³². В ответ на эту акцию в Абудже не только не признали нарушений прав человека нигерийскими военными и сотрудниками службы безопасности в ходе военных действий, но и расценили эти обвинения как вмешательство США во внутренние дела страны³³.

В ноябре 2014 г. Нигерия приостановила подготовку американцами одного из элитных подразделений нигерийской армии. Руководство страны также обратилось к России и Китаю по вопросу поставки вертолётов, реактивных самолётов и другой авиационной техники, включая беспилотники³⁴.

Главной причиной запрета на продажу американской военной техники был принятый в США "Закон Лихи", который запрещает поставки всех видов американской военной помощи и обучение иностранных подразделений службы безопасности, армии и полиции, о которых имеются заслуживающая доверия информация, что они совершили грубые нарушения прав человека³⁵. Когда госсекретарь Дж. Керри посетил в 2013 г. регион, он поднял этот вопрос перед нигерийскими властями, заявив, что "жестокость одних не оправдывает жестокости других".

Не на высоте положения, особенно в первые годы противостояния "Боко харам" оказались, по оценкам американских военных экспертов и инструкторов, и нигерийские вооружённые силы. Им недоставало надлежащей военной техники и вооружений, а также профессиональной подготовки самих военнослужащих, чтобы вести успешные бои с террористами в городских условиях.

Из-за коррупции в военном руководстве страны и на местах имелись частые случаи хищения со складов оружия, боеприпасов даже тяжёлой военной техники, и поэтому солдатам нередко приходилось вести бои, будучи недостаточно вооружёнными.

Не лучше обстояли дела с проведением воздушной разведки для выявления боевиков в удалённых районах и оперативного реагирования на эти сведения. Это было и пока остаётся серьёзной проблемой для нигерийских военных. Отмечалось также отсутствие должной профессиональной подготовки у лётного

³¹ Boko Haram's Renewed Campaign Sparks Sharp Rise in Civilian Deaths – Amnesty International. Available at: <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2017/09/lake-chad-region-boko-harams-renewed-campaign-sparks-sharp-rise-in-civilian-deaths.html>.

³² Obaji Philip, Jr. U.S. To Nigeria: No Guns to Fight Boko Haram, 5.05.2015. Available at: <https://www.thedailybeast.com/us-to-nigeria-no-guns-to-fight-boko-haram>; Why USA Refused to assist Nigeria with Boko Haram. NAIJA. NG. Available at: <https://www.naija.ng/322013-why-usa-refused-to-assist-nigeria-with-boko-haram.html#322013>.

³³ Nigeria president says US "aiding and abetting" Boko Haram / Telegraph. Available at: <https://nypost.com/2015/07/23/nigerian-president-accuses-us-of-aiding-and-abetting-boko-haram/html>.

³⁴ Blanchard Lauren Ploch. Nigeria's Boko Haram: Frequently Asked Questions, 29.03.2016, p. 15. Available at: <https://fas.org/sgp/crs/row/R43558.pdf>.

³⁵ U.S. Military aids Nigeria on Boko Haram – CSmonitor.com. Available at: <https://www.csmonitor.com/World/Africa/Africa-Monitor/2014/0123/US-military-aids-Nigeria-on-Boko-Haram.html>.

состава ВВС Нигерии. Большинство самолётов стояло на боевом дежурстве более 20 лет, они не были надёжными, что отражалось и на соответствующем моральном состоянии нигерийских военных лётчиков³⁶.

Не отличалась высоким боевым духом и та часть нигерийской армии, которой пришлось противостоять боевикам "Боко харам" на севере страны. Задействованные в этой операции нигерийские военнослужащие жаловались на неудовлетворительное расквартирование, плохую ротацию. Нигерийские военные также считали, что противостоящие им террористы лучше вооружены и подготовлены.

Серьёзное недовольство Вашингтона вызывала существовавшая в нигерийской армии повсеместная коррупция, что значительно подрывало её боеспособность. В качестве одной из её основных причин, как отмечали некоторые наблюдатели, была непрозрачная система поставок вооружений, которая предполагала использование множества посредников, что приводило к ненужным задержкам, а также делало возможным для коррупционеров закупать неподходящую или имеющие дефекты боевую технику³⁷.

Коррупция и бесхозяйственность в нигерийской армии, службе безопасности и правящих кругах достигла таких масштабов, что некоторых высокопоставленных военных подозревали в предоставлении "Боко харам" разведданных и продаже оружия³⁸. Об этом свидетельствовало наличие у боевиков военной формы нигерийской армии, автоматов АК-47, зенитных установок, бронированного транспорта и боевого оружия израильского производства. Это дало возможность предполагать, что группировка проникла в вооружённые силы Нигерии.

Ответственность за плачевное состояние силовых структур и повсеместную коррупцию возлагалась в первую очередь на президента Джонатана. Проиграв в марте 2015 г. выборы на второй срок во многом из-за неэффективного ответа на вызов движения "Боко харам", он попытался использовать оставшийся период своего пребывания у власти, чтобы начать, наконец, более активную борьбу против этой террористической группировки.

Нигерийская армия, которой помогала коалиция военных из соседних африканских стран, наемников из ЮАР, а также западноевропейских и немногочисленных американских советников, вытеснила "Боко харам" из немногих оставшихся у них укреплений. Однако, несмотря на то что боевики контролировали уже меньшую территорию, чем раньше, они всё ещё могли осуществлять и наносить смертельные удары по всему региону озера Чад.

После вступления в марте 2015 г. в должность президента новый лидер Нигерии Мухаммад Бухари начал налаживать отношения с руководителями соседних государств для обмена информацией и укрепления между ними доверия. Свой первый официальный визит он совершил в начале июня 2015 г. в Чад и Нигер. Помимо благодарности за их особую роль в борьбе с террористами, новый президент Нигерии дал чётко понять своим коллегам, что дальнейшие односторонние военные операции чадовцев и нигерцев против "Боко харам" на

³⁶ Rethinking the U.S. Approach to Boko Haram – CAN. Available at: https://www.washingtonpost.com/news/checkpoint/wp/2015/03/11/u-s-needs-to-shake-up-military-approach-to-boko-haram-new-study-says/?utm_term=.9f0acb15b2a5.

³⁷ Atuanya Patrick. Questionable Defense Contracts Undermine Nigeria's Security. Business Day, 4.06.2014. Available at: <https://www.defense.gov/News/Contracts/Contract-View/Article/962429/>

³⁸ Why USA Refused to assist Nigeria with Boko Haram. NAIJA. NG. Available at: <https://www.naija.ng/322013-why-usa-refused-to-assist-nigeria-with-boko-haram.html#322013>.

территории Нигерии недопустимы. Впредь взаимодействие между тремя государствами будет подразумевать чёткое распределение зон ответственности в рамках их национальных границ, а также включать патрулирование и проведение совместных операций, чтобы взять в кольцо группировки боевиков, но действовать таким способом, когда национальные силы вытесняют их со своей стороны границы.

Для М. Бухари, в прошлом военного в звании генерал-майора, разгром "Боко харам", о чём он постоянно говорил в ходе своей избирательной кампании, был и остаётся приоритетной задачей. Судя по его заявлениям, он планировал осуществить её собственными силами, укрепив для этого материально-техническую базу нигерийской армии. Курс нового президента на усиление собственных вооружённых сил нашёл должный отклик и поддержку нигерийских военных, укрепив моральный климат в их среде. При этом следует отметить, что опора на собственные силы не означает, что новый нигерийский лидер отказался от услуг иностранных инструкторов. Главным союзником Нигерии в борьбе с "Боко харам" должны стать, как считает М. Бухари, американцы.

Американцы гораздо эффективнее, чем кто-либо из возможных союзников, смогут обеспечить нигерийскую армию современной тяжёлой военной техникой и модернизировать её ВВС. Кроме того, американские военные специалисты были готовы развернуть в Нигерии базы дронов и радиоразведки, что может в разы повысить воздушный прессинг на террористов.

Однако на деле всё складывалось вначале по-другому. В Вашингтоне приветствовали избрание нового президента Нигерии, выразив надежду на улучшение двусторонних отношений, которые заметно ухудшились при его предшественнике Джонатане. Бывший президент подвергался критике со стороны американской администрации за непоследовательность в борьбе с коррупцией, нарушения прав человека в ходе контртеррористических операций.

Предстоявший в июле 2015 г. официальный визит М. Бухари в США был встречен американскими СМИ с осторожным оптимизмом: проявились серьёзные сомнения относительно возможности налаживания и расширения двустороннего сотрудничества, в том числе по военной линии. В частности отмечалось, что новый нигерийский президент унаследовал множество сложных проблем в социально-экономической жизни страны. Глобальное падение цен на нефть привело к резкому сокращению доходов государственного бюджета. Обострилось противостояние с террористами на севере Нигерии. Но и в этих непростых условиях М. Бухари уже предпринял некоторые шаги, которые должны были способствовать более успешной борьбе с "Боко харам". Он объявил о перемещении штаб-квартиры нигерийских вооружённых сил в северо-восточную часть страны, которая постоянно находилась под непосредственной угрозой со стороны террористической группировки. Им были также уволены несколько высокопоставленных военных, обвиняемых гуманитарными организациями в нарушении прав человека, и оставшихся от прежней администрации правительственных чиновников, подозреваемых в коррупции. Высказывалась также надежда, что М. Бухари использует свой визит в Вашингтон в первую очередь для налаживания доверия между обоими государствами, которое было утрачено при Г. Джонатане³⁹.

³⁹ Biesberg Loke. The Boko Haram Insurgency: Evolution, Defeat and Future Challenges. Available at: <https://www.krigsvidenskab.dk/the-boko-haram-insurgency-evolution-defeat-and-future->

Приняв лидера Нигерии спустя восемь недель после его вступления в должность, президент Б. Обама высоко оценил исторические выборы, приведшие к первой передаче власти в стране мирным путём после 1999 г., что стало "подтверждением приверженности Нигерии демократии". М. Бухари в свою очередь выразил Б. Обаме признательность за поддержку, оказанную США его стране, что способствовало мирной передаче власти в ходе "свободных, честных и заслуживающих доверия выборов".

Однако надежды на то, что в ходе встречи, состоявшейся 20 июля 2015 г., будут устранены разногласия между обеими странами относительно поставок американских вооружений для борьбы с "Боко харам", оказались преждевременными⁴⁰. Президент Нигерии не стал скрывать своего недовольства по этому поводу. Выступая через два дня после переговоров с Б. Обамой в американском Институте мира М. Бухари прямо обвинил администрацию США в косвенной поддержке нигерийских радикальных исламистов⁴¹.

Как показало дальнейшее развитие событий, проблема поставки американского оружия нигерийским военным не сходилась с повестки дня американо-нигерийских отношений, приобретая порой довольно острый характер. Тем не менее, прогресс в военном сотрудничестве США и Нигерии после визита президента М. Бухари в Соединённые Штаты всё же наметился. Вскоре Министерство обороны заявило о готовности командировать в Нигерию десятки своих советников по проведению специальных операций против боевиков "Боко харам". Данное решение военного ведомства США выводило американских инструкторов на сотни миль ближе к эпицентру боевых действий, которые вели нигерийские военные против этой исламистской группировки. Позже в 2015 г. помощник госсекретаря по африканским делам Л. Гринфильд объявила о возобновлении подготовки нигерийского элитного батальона, который должен был стать главной ударной силой в борьбе с террористами. Через некоторое время в штабквартире АФРИКОМ в Штутгарте состоялась встреча его командующего генерала Д. Роджерса с начальником штаба обороны Нигерии А. Олонисакине, в ходе которой обсуждались вопросы совместных действий против "Боко харам". Ещё один практический шаг США в этом направлении был сделан в конце 2015 г., когда в Нигерию по решению Министерства обороны прибыл ветеран боевых действий в Афганистане, командующий спецназа АФРИКОМ бригадный генерал Д. Болдук с несколькими командами инструкторов своего подразделения. По его рекомендации после изучения обстановки на месте в Майдугури, крупном городе на северо-востоке страны, которому постоянно угрожала "Боко харам", было сформировано несколько подразделений нигерийского спецназа для борьбы с исламистскими террористами⁴².

challenges.pdf; Nigeria and the U.S.: A new era of cooperation? Available at: <http://www.dw.com/en/nigeria-and-the-us-a-new-era-of-cooperation/a-18592363>.

⁴⁰ Joseph Richard. American – Nigerian cooperation: An uncertain start to the Buhari era. Available at: <https://www.brookings.edu/on-the-record/american-nigerian-cooperation-an-uncertain-start-to-the-buhari-era.html>.

⁴¹ Nigeria president says US "aiding and abetting" Boko Haram / Telegraph. Available at: <https://nypost.com/2015/07/23/nigerian-president-accuses-us-of-aiding-and-abetting-boko-haram/html>.

⁴² Army troops, Special Forces train Nigerian infantry for fight against Boko Haram, ISIS. Available at: <https://www.militarytimes.com/news/your-army/2018/02/23/special-forces-troops-train-nigerian-infantry-for-fight-against-boko-haram-isis.html>; Elliot Adrianne. U.S. Security assistance soldiers, Nigerian army partners to combat terrorism. Available at: https://www.army.mil/article/198066/us_security_assistance_soldiers_nigerian_army_partner_to_combat_terroris

Помощь США Нигерии в борьбе с террористами осуществлялась администрацией Б. Обамы по линии финансирования коалиции пяти западноафриканских государств, созданной в 2014 г. для совместного противостояния "Боко харам". 25 сентября 2015 г. президент Б. Обама, как заявил официальный представитель Совета национальной безопасности при Белом доме Н. Прайс, поручил госсекретарю Дж. Керри израсходовать 45 млн долл. на поддержку усилий стран Африки в борьбе с этой террористической группировкой. Эти средства предназначались властям Нигерии, Бенина, Камеруна, Чада и Нигера для оборонных целей, в частности "на военное обучение и подготовку". Кроме того, глава Госдепартамента был уполномочен санкционировать предоставление воздушного транспорта для переброски местных военных к пограничным районам, откуда экстремисты осуществляли свои нападения. Представитель Белого дома также заверил, что США продолжают делиться информацией со своими партнёрами в регионе⁴³.

О потеплении отношений между Вашингтоном и Абуджей в результате визита президента М. Бухари свидетельствовало также то, что администрация Б. Обамы заявила о готовности продать Нигерии до 12 штурмовых самолётов "Эмбраер-314" (*Embraer Super Tucano*) в рамках усилий по поддержке борьбы с вооружённой группировкой "Боко харам"⁴⁴.

Но эта инициатива администрации Б. Обамы не нашла должной поддержки в Конгрессе США. Среди большинства американских законодателей, выступивших против заключения этой сделки, был и сенатор П. Лихи, автор одноименной поправки к закону, которая запрещает Государственному департаменту и Министерству обороны оказывать военную помощь иностранным военным с плохой репутацией касательно прав человека. Не уверенный в поддержке Конгресса, президент Б. Обама отложил эту сделку. Вопрос, тем не менее, оставался открытым и незадолго до окончания своих полномочий он инициировал её обсуждение снова. Однако предполагаемую продажу партии боевых самолётов пришлось вновь приостановить 17 января 2017 г. (в этот день проект сделки должны были отправить в Конгресс на утверждение), после того как нигерийские истребители, искавшие боевиков "Боко харам", случайно разбомбили лагерь для перемещенных лиц, убив при этом десятки находившихся там беженцев и ранив ещё больше⁴⁵.

Окончательную точку в судьбе этой сделки поставила администрация президента Д. Трампа. Несмотря на свой небольшой интерес к африканской политике США, нынешний глава Белого дома, тем не менее, в телефонном разговоре 15 февраля 2017 г. с находившимся на излечении в Лондоне президентом Ниге-

m.html; Schmitt Eric and Dionne Searcey. U.S. Plans to Put Advisers on Front Lines of Nigeria's War on Boko Haram / The New York Times, 25.02.2016. Available at: <https://www.nytimes.com/2016/02/26/world/africa/us-plans-to-help-nigeria-in-war-on-boko-haram-terrorists.html>.

⁴³ США выделит \$45 миллионов на борьбу с "Боко Хаарам". Available at: <https://mir24.tv/news/13292580/ssha-vydelit-45-millionov-na-borbu-s-boko-haram>.

⁴⁴ U.S. Approves \$600 Million Sale of Attack Planes to Nigeria. Available at: <https://www.voanews.com/a/united-states-approves-sale-attack-planes-nigeria/3972058.html>.

⁴⁵ Cooper Helene and Dionne Searcey. U.S. Plans Sale Of Warplanes to Nigeria for Fighting Boko Haram // The New York Times. Available at: <https://www.nytimes.com/2017/04/11/world/africa/us-warplanes-nigeria-boko-haram.html>.

рии М. Бухари сказал, что готов ещё раз рассмотреть и поддержать предполагаемую продажу партии штурмовых самолетов⁴⁶.

Как считают представители Госдепартамента, Министерства обороны и Белого дома, при наличии этих самолётов ВВС Нигерии смогут более эффективно бороться с "Боко харам". Винтовые самолёты-штурмовики *Super Tucano*, которые могут проводить разведку, а также внезапно атаковать противника, частично собираются в штате Флорида бразильской компанией "Эмбраер" и американской компанией "Сьерра-Невада". На наш взгляд, известный интерес нынешнего американского президента к продаже всего, что *made in USA*, также сыграло определённую роль в его намерении реализовать эту сделку.

Длительное отсутствие нового президента страны М. Бухари в связи с прохождением курса лечения за рубежом вызывало в Вашингтоне сомнения и неопределённость относительно последовательности объявленного им курса на борьбу с коррупцией и соблюдение прав человека. На официальном уровне американские правительственные чиновники неоднократно заявляли, что Соединённые Штаты будут и далее настаивать на том, что нарушение прав человека со стороны военнослужащих и сил безопасности в зоне конфликта недопустимо, а коррупция препятствует попыткам нигерийского правительства победить "Боко харам".

В ходе состоявшегося 30 апреля 2018 г. государственного визита президента М. Бухари в США и его переговоров с президентом Д. Трампом, одним из главных пунктов было стремление обеих сторон устранить препятствия для достижения стабилизации американо-нигерийских отношений, в том числе и по линии военного сотрудничества. Нигерийский лидер оказался первым из руководителей африканских стран южнее Сахары, посетившим Белый дом в период президентства Трампа. Д. Трамп подтвердил лидирующую роль Нигерии в Африке и выразил поддержку М. Бухари в борьбе с терроризмом. На совместной пресс-конференции по итогам визита он также объявил о предоставлении Нигерии помощи в 1 млрд долл., а также назвал "превосходной сделкой" запланированную продажу ей 12 штурмовиков *Super Tucano* и другой военной техники на сумму 600 млн долл., чтобы помочь "в борьбе с "Боко харам", ИГИЛ, наркоторговлей, контрабандой и торговлей людьми".

Хотя главное препятствие для нормализации отношений между двумя государствами в последние годы, а именно неудовлетворительное с точки зрения США положение с правами человека в Нигерии, в выступлениях обоих лидеров было озвучено, но в качестве обязательного условия для оказания Нигерии американской помощи в борьбе с "Боко харам" президентом Трампом, в отличие от Обамы, особо не акцентировалось. Помимо сотрудничества в сфере безопасности обсуждались также вопросы, касающиеся расширения стратегического сотрудничества и продвижения общих интересов, таких, как "стимулирование экономического роста, участие США в развитии в Нигерии энергетики и транспортной инфраструктуры".

Заинтересованность в этой встрече продемонстрировал и сам президент Трамп. Он пригласил М. Бухари посетить США с государственным визитом и

⁴⁶ Donald Trump talked trade and terrorism with South Africa's Jacob Zuma and Nigeria's Mohammad Buhari. Available at: <https://qz.com/909542/donald-trump-talked-trade-and-terrorism-with-south-africas-jacob-zuma-and-nigerias-buhari.html>.

своим особо подчёркнутым вниманием и комплиментами в адрес высокого гостя – одного из ведущих африканских лидеров попытался сгладить неприятный осадок, который остался у многих африканцев, а также собственных сограждан-афроамериканцев от его по существу расистских выпадов в отношении жителей Чёрного континента. Поэтому в стремлении понравиться Бухари, а заодно всем нигерийцам, Трамп в ходе пресс-конференции даже охарактеризовал Нигерию как "прекрасную страну", которую он планирует посетить в будущем.

Некоторые американские военные эксперты считают, что нигерийская армия добилась определённых успехов в борьбе с группировкой "Боко харам", которая ещё несколько лет назад контролировала обширные районы северо-востока Нигерии и имела множество сторонников в полевых лагерях. Но в настоящее время у неё нет возможности собирать большие группы боевиков на открытой местности. Теперь террористы стараются избегать прямых столкновений с правительственными войсками и используют подрывников-смертников для нападения на гражданские объекты.

* * *

Одной из последних атак боевиков на учебные заведения стало нападение на школу в селении Дапчи на северо-востоке Нигерии в штате Иобе 22 февраля 2018 г, в результате которого террористы похитили более 100 девочек-школьниц. Этот дерзкий акт вновь напомнил о захвате четыре года назад около 300 учениц лицея в городе Чибук, из которых более 100 по-прежнему находятся в розыске.

Не обошлось в последний год без жертв и среди военнослужащих США, командированных в регион для оказания помощи коалиции западноафриканских государств в борьбе с "Боко харам". В октябре 2017 г. четверо американских спецназовцев, находившихся в Нигере, где дислоцировано около 800 военнослужащих США, попали в засаду террористов и были убиты.

Анализируя последние факты террористической активности "Боко харам" и реакцию на них нигерийской армии и находящихся в регионе военнослужащих США, многие наблюдатели, в том числе военные эксперты и политологи, приходят к выводу, что лишь одним военным путём эта по-прежнему действующая в районе озера Чад группировка исламистских террористов вряд ли будет уничтожена. Для её полной ликвидации нужны комплексные меры, которые включали бы не только успешные боевые операции, но и последующие радикальные перемены в нынешнем бедственном социально-экономическом положении проживающих там африканцев.

Список литературы

Гончаров Виктор. 2016. Второе "проклятие" Нигерии // Международная жизнь. 13.07. Available at: <https://interaffairs.ru/news/show/15640>

Полонский И. 2016. Африканский «халифат». Северная Нигерия идёт по стопам Ближнего Востока // Исламская культура. №1 (7), с. 105-118.

Яшлавский А. 2015. Экстремистская группировка «Боко харам» в Нигерии: угроза местного или глобального уровня? // Мировая экономика и международные отношения, №1, с. 17-27.

References

Goncharov V. 2016. Vtoroe "proklatie" Nigerii [The Second Curse of Nigeria] // International Affairs. 13.07. Available at: <https://interaffairs.ru/news/show/15640>

Polonsky I. 2016. Afrikanskii «khalifat». Severnaia Nigeriia idet po stopam Blizhnego Vostoka [The African Caliphate. Northern Nigeria follows the example of Middle East] // Islamskaia kul'tura, No. 1(7), p.105-118.

Yashlavskii A. 2015. Ekstremistskaia gruppirovka «Boko kharam» v Nigerii: ugroza mestnogo ili global'nogo urovnia? [Extremist Group “Boko Haram” in Nigeria: a Danger of Local or Global Level?] // Mirovaya ekonomika i mezhdunarodnye otnosheniya, no 1, p. 17-27

Meagher Kate. The Jobs Crisis behind Nigeria's Unrest, «Current History”, May 2013, p. 169-174.

The World factbook.-<https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook.html>

Villalon Leonardo A. Between Democracy and Militancy: Islam in Africa,” Current History”, May, 2012, p. 187-193.

U.S. – Nigerian Relations and Boko Haram

(USA & Canada Journal 2018, No 8, p. 26-43)

Received: 10.05.2018.

PARKHOMENKO Valentin Konstantinovich, Institute for the U.S. and Canadian Studies, Russian Academy of Sciences (ISKRA), 2/3 Khleby per., Moscow, 121069, Russian Federation (vcpb2@mail.ru).

Designated as a Foreign Terrorist Organization (FTO) by the U.S. Department of State in November 2013, Boko Haram arose in the Muslim dominated area of Northern Nigeria in 2002. Boko Haram, which roughly translates as “Western education is forbidden” in Nigeria’s local Hausa language, is an Islamic sect which has entered into conflict with the Nigerian government with the goal of creating a “pure” Islamic state by establishing Sharia law in Nigeria and eradication Western influences from Nigerian culture. While Boko Haram has focused its’ efforts on a variety of targets such as schools, police stations, churches, government buildings, banks and newspapers, the general population of Northeast Nigeria has borne the brunt of their attacks. During the last years, Boko Haram has also crossed Nigerian borders, and spread its tentacles into Cameroon, Niger, and Chad to carry out terrorist operations.

In his study of the religious, political and socio-economic preconditions for the emergence of this radical Islamist group in Northern Nigeria, the ongoing confrontation of the Nigerian armed forces with it, the author primarily focuses on the analysis of the problems of U.S. military assistance to Nigeria’s fighting Boko Haram in Washington’s present war against international terrorism.

Keywords: terrorism, Islamic fundamentalism, Boko Haram, Ansaru, Al-Qaeda, religion, radical groups, corruption, human rights, militants, security, peace.

About the author:

PARKHOMENKO Valentin Konstantinovich, Candidate of Sciences (History), Senior researcher.